

HOMENAJE A PACO BATICÓN

19/06/2023

Intervención de Isabel Arenales

Paco, un anarcosindicalista en tiempos de paz,
«—¿Qué paz? preguntaría Paco— La paz de los cementerios—se respondería así él mismo.»

...Con Paco, con su ausencia, la CNT pierde la memoria de varias décadas de la Confederación en Valladolid...

...Décadas con una CNT desaparecida en la ciudad con la victoria del fascismo, y solo presente a través de asociaciones culturales... y con actuaciones en los centro de trabajo en apoyo a la siempre perjudicada clase obrera...

...Se me ha solicitado que hable en nombre de CNT, y me es difícil, sencillamente porque la CNT tiene tantas voces como personas la integran, y ahora, Paco, ahora somos muchas más de tres...

...Voy a retroceder en el tiempo, al tiempo en que su vida y la mía transcurrieron juntas en la senda de CNT...

...Para recordar a su persona y la CNT de esos años, tenemos que irnos a finales de los setenta, principios de los ochenta...

...Imaginemos una CNT convulsa internamente: escisiones en toda la Confederación, confrontación interna cuya primera gran diferencia entre unos y otros, es optar por el modelo unitario y las elecciones sindicales; o, por el de la acción directa y las secciones sindicales...

...Una CNT que casi inmediatamente después de su glorioso resurgimiento (1975-1977), llena de juventud... con sus semanas culturales o sus mítines de centenares de personas... caía «cual un gigante con los pies de barro» con el acoso policial, el caso Scala, su división interna...

...Aquí, en Valladolid, tenemos una CNT que no es ajena a ese proceso tan breve entre el resurgimiento y la caída, hasta tuvimos nuestro propio y particular «caso Scala», el «Primero de Mayo de 1978»: CNT con una afiliación joven, entusiasmada, que estando muy lejos de estar preparada para ninguna revolución, decidía tomar la iniciativa y dar un salto hacia adelante tomando las calles, haciendo su propia revolución... Paco, Goyo, Teodoro ... intentaron frenar la «acción» en los días previos. Ante el fracaso que preveían convocaron una asamblea, una asamblea donde perdieron los que querían un Primero de Mayo sin «saltos». El 1 de mayo de 1978 el día terminaría con 18 detenciones y 3 más los días posteriores... y una CNT tocada... «el Primero de Mayo de Marras» lo llamaba Paco... En ese breve tiempo otro hecho lleva al desmoramiento de la Organización en Valladolid: la bomba puesta por los fascistas en el local de la Real de Burgos, el 20 de noviembre de 1980, sin heridos que lamentar pero sí la destrucción de su sede...

...Con una militancia —según Paco— dedicada casi en exclusiva a la lucha por la libertad de los presos, lidiando con sus familiares... y con conflictos sindicales abiertos en la gran industria local... llegamos a mayo de 1985, y la presentación por parte de CNT a las elecciones de la FASA, y con esas elecciones, la escisión en Valladolid...

...Paco defendió siempre la acción directa y las secciones sindicales frente al sindicalismo de los comités de empresa; esto, unido a su fuerte carácter —nadie de aquí me puede decir lo contrario— le trajo tanto enemistades externas como internas...

...Y justo ese año, 1985, comenzó nuestra travesía particular por el desierto hasta inicios de los noventa. A veces pienso que la vida de Paco, y la mía

propia, hubiera sido de otra manera si CNT no se hubiera presentado a las elecciones ese año, pequeños hechos que cambian la vida de las personas y de una Organización como CNT...

...Aquí tengo que hacer un inciso para recordar el año que conocí a Milagros... Nos invitaron a CNT a ir a la Universidad de Saarbrücken a impartir una charla comparando la España revolucionaria del 1936 con la Nicaragua del 1986... Siempre recordaré el cariño con el que me recibió en su casa mientras Paco me instruía sobre cómo tenía que impartir la charla... la juventud es atrevida... pero Milagros se instaló en mi corazón, ...Desde esta tribuna, un abrazo, compañera.

...Y vuelvo a esos años... a los de la travesía del desierto...

...¿Cómo pudimos sobrevivir a la escisión? Francamente, a veces lo pienso, y realmente no lo tengo muy claro... Sé que cuando por fin di el paso de afiliarme ese mismo año, en la CNT éramos escasamente dieciséis personas, eran los tiempos del referéndum de la OTAN, de Felipe Gonzalez y su «de entrada no, de salida os vendo...», del pantano de Riaño...

...Al pantano le sobrevivimos, a la OTAN, no...

...Además del esfuerzo de salir todos los días a pegadas infinitas de carteles, concentraciones, manifestaciones varias, e incluso a las obras de un local nuevo, el de la Plaza Mayor —Tomás, si andas por aquí nunca olvido esa puesta del suelo del local—... lo que creíamos era el principio de algo nuevo para la Organización... terminó siendo los últimos días de los que sobrevivieron a la escisión...

...Y así nos quedamos tres, Paco, Goyo y yo...

...Paco decía que teníamos que ser como las rocas que golpea el mar, o los caracoles que aguantan la tormenta para salir cuando ésta amaina... Y resistimos porque nos apoyábamos, nuestra meta era que CNT continuara en

la ciudad; resistimos porque el apoyo y la solidaridad de otros compañeros de la regional siempre estuvo a nuestro lado, nos hacían sentir parte de algo más grande... porque incluso en los peores momentos estuvieron con nosotros personas como Ramón, Tere...

...Paco, Goyo y yo decidimos apostar en lo social por un Ateneo a nuestra medida... y comenzaron los jueves a debatir: un tema, una breve introducción y grandes conversaciones y debates sobre el devenir de la vida... por lo sindical, que nunca abandonamos, eso sí, a nuestra medida: pequeños conflictos en pequeñas empresas, dando apoyo y luchando junto a todo aquel que llamara a nuestra puerta...

...Del Ateneo a los conflictos laborales fueron llegando las nuevas afiliaciones: Leo, Toño, Carlos, Juanma, Gibello, Tao... Especial atención a la revista *Amor y Rabia* con Mariano, Reyero, Vero, Ríos... Y con ellos nuestra mayor participación en el Movimiento de Objeción de Conciencia y posterior Insumisión... y la actividad y las ganas de lucha aumentaban...

...Y ahí seguía Paco, discutiendo con los jóvenes hasta el amanecer, ir de pegada o hablar con el empresario de turno, sosteniendo la pancarta de un piquete o subiendo a la tribuna a hablar. Y el Ateneo continuaba, llamado a partir de 1996 Gregorio Baticón, tras que la muerte nos arrebatara a nuestro apreciado Goyo.

...Paco decía: nos toca volver a subir la piedra. —¿Qué piedra? —La de Sísifo ¡cuál va a ser!...

Años en los que en mi memoria igual estábamos siendo testigos de un insumiso, ocupando la sede del PSOE, retenidos en una acera por unas elecciones generales, que celebrando la vida...

...Mirando el cielo, las estrellas, junto a nuestro querido Mariano, claro que te tengo siempre conmigo, en la bodega de Olivares, conversando sobre la CNT

o la esencia de la humanidad, brindando por la amistad, por el compañerismo y por la CNT...

...Habían pasado un poco más de diez años desde la escisión, cuando la CNT de Valladolid se autopropone para asumir la sede de la regional, con Javi, Chusma, Carlos...

...La CNT resurgía y en un autobús lleno, un 6 de diciembre de 1996, junto a nuestros compañeros de Palencia, acudíamos a Madrid, a exigir al Estado, nuestro patrimonio... Posteriormente he sabido que Paco fue uno de los cabezas pensantes de la ocupación del CES... y conseguimos que el Estado se sentara a hablar con la CNT sobre nuestro Patrimonio, el que la dictadura nos arrebató...

...Los años pasaban, pero el ímpetu de Paco no disminuía, igual nos daba un mitin en la Plaza de la Universidad junto a Pedro Serna, que se presentaba de voluntario para exigir la reincorporación de un compañero despedido...

...El local de la Plaza Mayor se nos hizo pequeño, dimos la bienvenida a compañeras como Rosa, los conflictos sindicales seguían en aumento, la afiliación crecía y la ilusión de una CNT joven, renovada era cada vez más activa: Cristina, Chuqui, Alberto, Javi Metal, Qoliya y tantos otros... que afortunadamente ya dejé de conocer a todos...

...Afortunadamente, Paco, y sí, desde fuera, desde los que dejan la lucha (tal vez esta lucha, o tal vez otra lucha, o tal vez todas las luchas), igual que ayer, siguen empeñándose en decirnos qué camino tenemos que tomar... Como bien tú decías «si quieres cambiar el destino de la CNT, afílate y participa de sus decisiones»...

...Paco analizaba la continua salida y entrada de la afiliación comparándolo con el Pasaje Gutiérrez: «nos llegan muchas afiliaciones, cada vez más, pero estas toman a la CNT como si del Pasaje se tratara, llegan, nos piden solidaridad, se la damos, y se van...»

...Ahora, Paco, sigue siendo igual, lo que ha variado es el número: al ser más, aunque entren y salgan unos cuantos, su huella en la Organización es menor... su ausencia nos hace menos daño, nos causa menos dolor...

...En nuestros largos debates sobre CNT y qué organización queríamos, tenías un *mantra* que a lo largo del tiempo perduró: «de la cantidad sale la calidad, al revés, difícilmente»...

...Y aquí seguimos, removiendo los cimientos, tomando conciencia y concienciando, practicando el apoyo mutuo y la solidaridad, para que algún día la revolución sea posible...

...Mi saludo hacia esas compañeras nuevas de la limpieza, que hoy están en huelga, reivindicando mejoras laborales, esas mujeres que nos limpian los portales, y que me llena de orgullo tenerlas en la CNT. Hoy, no podéis estar aquí porque al igual que Paco en su día, sois vosotras las que estáis haciendo memoria. Bienvenidas, compañeras, adelante, hasta conseguir vuestras reivindicaciones.

...La libertad, una UTOPIÍA a veces lejana, a veces cercana, pero casi siempre caminando hacia la justicia, hacia la igualdad...

Hasta siempre compañero,
Hasta siempre, Paco.